
商务及经济发展局局长谈《２０１４年版权（修订）条例草案》和旅游业（只有

中文） 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（十二月十二日）出席电台节目后

就《2014 年版权（修订）条例草案》及旅游业与传媒谈话的内容： 
 
商务及经济发展局局长：今日很高兴有机会进一步解释《2014 年版权（修订）

条例草案》的内容，在这段时间，我们尽量争取机会可以和各个持份者解释条例。

我和我的同事都会利用所有这些机会解释这条例（草案）。其实我觉得条例（草

案）在坊间有很多误解，例如一些正常的活动会涉及刑事这些误解，我们会尽量

利用比较简易的方法去和大家解释。 
 
记者：工联会和民建联亦有议员表示一是可能不排除会反对（条例草案），一是

表示不能通过，亦不会「死得人」，现时政府是否连确保建制派支持亦开始有困

难？ 
 
商务及经济发展局局长：对这个条例（草案），我们是有一定议员支持的。我在

这几日接触了不同的议员，都有看法，认为他们争取这个条例（草案），最主要

是为了香港经济发展和缔造创意的空间，让从事创意的业界去发挥。在这段时

间，就业界对通过这个条例（草案）对他们有多大的影响，我说的是正面的影响，

（如）扩阔他们发展的空间，亦希望业界尽量和 民解释清楚条例的修订对他们

工作的影响，有多重要。希望他们能够用这个时间向大家解释清楚为何现在泛民

的三项修订，他们不能接受，希望清晰一点告诉大家。现时（大家）不是对立的，

刚才我在节目上提到，我在这段时间接触大家，其实大家并不是处於对立点，这

个条例（草案）里面的使用者，原本要求扩大保障表达自由，（条例草案）是具

备的，是增加了；对於版权拥有人，今次更新这个条例，特别是对於串流式，打

击大规模侵权行为的保障，是取到的；对於网络服务的提供者，在安全港的确定

性，亦已取得。（对）整体香港的经济发展，有一个稳定健全的保障知识产权的

制度，帮助经济发展这个正面作用，亦能从条例（草案）中带出。所以各个持份

者亦能从条例（草案）有所得益。所以我呼吁大家，这个平衡真的来之不易。现

在我们知道（有提出）修订（条例草案）希望再进一步扩大空间，而版权拥有人

觉得这些空间会侵蚀大规模打击侵权行为的力度。所以在这方面，我希望大家继

续循着这个方向探讨，有没有一些方案在下一轮的谘询里，大家想到，亦有共通

点，有共识的。大家其实不是对立的。版权拥有人不是要打击网民这些行为，而

是针对大规模的侵权行为。而网民日常的这些行动，亦不是版权拥有人想要针对

的行动。所以大家不是对立的，亦都可以有共识的。 
 
记者：建制派现时表示拒绝「编更」，是否担心会再次流会？刚才你说希望业界



向 民解释，是否将「波」抛给业界？你觉得自己的责任大不大…… 
 
商务及经济发展局局长：我希望大家不要常用负面的角度去看事物，这样做会很

辛苦。大家都好想将条例（草案），我刚才提到的好处带给香港 民，所以不要

说将「波」交给谁。你可以见到我和我的同事好努力去解释这条例（草案），没

有人交「波」，千万不要这样去看事情。业界好努力解释，政府亦好努力解释，

议员亦好努力将这条例（草案）让大家去讨论，刚才亦有好几位议员在场，大家

其实都是为香港好，大家这样看事情会好一点。 
 
记者：如何看「过不到不会死人」这说法？ 
 
商务及经济发展局局长：所以刚才我已经说过，大家希望业界能够表述一下，条

例（草案）对他们的重要性在哪里，大家正面一点去看事物。 
 
记者：有这么大争议，其实有没有让步的空间？有这么多不清晰的地方，勉强通

过修订的话…… 
 
商务及经济发展局局长：其实并不是，刚才我已说过，在这段时间里，这些是共

识。大家有的共识。有些新的议题，例如禁止合约（加入）凌驾条文，是在条例

差不多最后期才提出，永远有新的议题，你看全球的版权条例一直在更新，所以

我们在到达一个阶段划一条线，我们看到这些议题，不如先进行立法，去完成程

序，然后在下一阶段再看其他事项。 
 
  容许我多讲一些，我想讲香港旅游业最新的情况，我有一些数据想和大家

讲。我们已观察了一段时间，香港旅游业旅客的组合，大家在这段时间有很多意

见。回看十一月的数据，我们见到整体香港的旅客有百分之十点四的减少（年对

年），其中一签多行的旅客在十一月减少了大概四成，（即）百分之三十九点八。

而内地的旅客亦减少了百分之十五点四。但亮点是非内地的旅客有连续两个月的

增加，在十一月份增加了百分之七点六。由此可见，香港现时在不同的政策下，

包括在四月已经实行了的「一周一行」的政策之后，明显地客群有所改变，这个

会是新的常态。我们追求的是「重质」而不是「重量」，我们亦会循着这个方向

发展，亦都见到非内地的旅客有所增加，我希望这个发展是会持续的。而旅发局

（香港旅游发展局）亦会增加资源以提升多些过夜旅客来港，为香港旅游业健康

长远发展，所以我们会密切留意旅游业的发展，并与业界紧密合作。 
 
记者：政府如何评价随后长假期的市道，尤其是零售 道，在这个新常态之下，

是否乐观？ 
 



商务及经济发展局局长：对於这个新常态，我们亦都要观乎国际的情况，特别是

汇率的变化，我们周边地区的不同地方、国家和城 引入不同措施以吸引旅客。

我们亦都会因应最新的发展，和业界、旅发局，有不同的措施去针对当前的情况。

大家见到，今年年初都是从消费、景点和旅游盛事的方向去吸引多些高增值过夜

的旅客访港。我刚才讲的是，我们是「重质」而不是「重量」，我们会和业界紧

密合作。多谢各位。 
 

完 
 
２０１５年１２月１２日（星期六） 
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